

Según registros entregados por el SERNAMEG, la violencia de género hacia la mujer se ha incrementado en la región en los últimos tres años. Es por esto que, a partir de marzo de 2021, iniciará sus funciones el único centro de reeducación de hombres en Villa Alemana y en la región.

Tras 10 años de funcionamiento intermitente del HEVPA MITARIA en Viña del Mar, retomará sus funciones el Centro de Reeducación de hombres en la comuna de Villa Alemana, a partir de marzo de 2021. Este proyecto es impulsado por el incremento de la violencia hacia la mujer en la región, en los últimos años. Por lo que, el centro tiene como principal función poner atención no sólo en la recuperación en mujeres, sino también en acompañar a los hombres que asumen su responsabilidad por la violencia ejercida.

La violencia hacia la mujer es un tema país que no cesa en cifras. Es por esto que, como parte de los programas impulsados por el Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (Sernameg), iniciará sus funciones el Centro de Reeducación para Hombres que ejercen violencia contra sus parejas o exparejas (HEVPA) en Villa Alemana.

La Finalidad de este centro socioeducativo, es prevenir que esas conductas violentas se vuelvan a ejercer. Para lograr la reeducación, se implementarán metodologías de atención en terapias individuales y grupales, siempre bajo la guía de profesionales del área psicosocial.

Este proyecto contará con el traspaso de fondos por parte de Sernameg, por un total de 43 millones de pesos. A los que al 2021 se sumarán 11 millones más. El primer paso concretará la contratación de profesiona-



les de la Psicología, entre otros. Actualmente ya se encuentra registro de hombres que han sido derivados de fiscalía, los cuales están a la espera de dicha atención para reeducarse en torno al ejercicio de la violencia. El centro pretende disminuir los casos a futuro de violencia de género que afectan a Villa Alemana y la región.

#### CONDICIONES

Las condiciones para ingresar al Centro de Reeducación de Hombres son que los usuarios reconozcan haber ejercido violencia, sentir empatía y remordimiento por los actos cometidos, y no deben mostrarse complacidos por sus actos ni negarlos. En caso de que sufran adicciones o dependencia de drogas o alcohol, éstos deben estar dispuestos a someterse al tratamiento de adicciones. Los usuarios pueden presentarse de manera voluntaria, o bien ser derivados desde el Tribunal de Familia.

Vannina Masman León, directora regional del Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de Género, señala que los centros de reeduca-

  
**5 a 11**  
meses debería durar el tratamiento para quienes deseen rehabilitarse.

ción de hombres cuentan con una data de 10 años de existencia. La directora señaló que el cambio del centro de Viña del Mar a Villa Alemana se realizó como parte de un concurso público donde se presentaron propuestas. En este caso, se seleccionó al Municipio de Villa Alemana, ya que cuentan con centros de apoyo a la Mujer, con una larga data en la comuna. Además cuentan con otros programas del Sernameg, por lo que poseen mucho bagaje en la materia de género.

Masman indicó que el objetivo principal de estos centros es la intervención psicosocial, buscando reeducar a los hombres, y acompañarlos con terapia, “pensando en la protección de las mujeres. Es decir, es-

tos agresores de hoy pueden tener parejas el día de mañana, por lo que es importante evitar que se produzcan más víctimas”. La directora detalló que “no solo sufren de violencia las parejas de los agresores, también el entorno, como los hijos. Por lo que, en palabras de la directora, se busca orientarlos. Ya que el ejercicio de la violencia tiene que ver con la formación que reciben. Donde están validados estos modelos de jerarquía y superioridad frente a las mujeres. “Las intervenciones en hombres, sirven para evitar agresiones futuras”, añadió Masman.

El alcalde de Villa Alemana, José Sabat, se refirió al próximo inicio de las funciones de este centro. El edil señaló que “Nosotros tenemos una tremenda experiencia con el Centro de la Mujer y es por lo mismo que hicimos todos los esfuerzos por quedarnos con el Centro de Reeducación de Hombres en la comuna, fundamentalmente porque queremos manejar este tema de la violencia de género de manera integral”.

Bajo esta línea, Sabat

agregó que, se recibirán usuarios de toda la región que busquen reeducarse en el centro ubicado en la comuna. Además, el alcalde añadió que “se trabajará con convicción para cambiar y erradicar las conductas violentas en contra la mujer”. Estos usuarios podrán ser derivados desde el Tribunal de Familia o de manera voluntaria. Aquellos que hayan cometido violencia de género por primera vez o no los hayan cometido de manera reiterada.

#### EFFECTIVIDAD

Para Estefanía Carter Tyrer, psicóloga de la UVM, “el sistema y actualmente el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, están al debe respecto a instancias que entreguen prevención, protección y reparación en víctimas de violencia. Así como también la posibilidad de rehabilitación y psicoeducación para hombres que ejercen violencia de género”. Señaló que el proyecto es ideal para abordar estos hechos.

Sin embargo, la psicóloga indicó que es importante que los equipos profesiona-

les a cargo estén capacitados para el trabajo con violencia de género. Lo que resulta fundamental la perspectiva de género y el abordaje desde una mirada psicosocial. Es decir, considerando los aspectos socioculturales, familiares y educacionales que han afectado directamente en la educación de los hombres, que por cierto, normaliza formas de violencia machista. De esta manera, Estefanía Carter también indicó que son ideales para generar un ambiente de confianza, entregar información y conectar con la ciudadanía.

La psicóloga señaló que estos centros buscan la reeducación en el trato equitativo de género y el reconocimiento de conductas violentas, ya que no poseen las herramientas para generar rehabilitación. La profesional añadió que para que estos centros signifiquen un apoyo real, tanto a víctimas como a quienes ejercen violencia, es importante generar cambios en las estructuras, psico-educar sobre violencia de género en todas sus formas. Ya que hoy en día “las instituciones y programas destinados a trabajar con violencia no han funcionado de manera correcta y las consecuencias de ello las sufren diariamente mujeres agredidas o asesinadas” enfatizó Carter.

Si bien durante los 10 años que han funcionado estos centros HEVPA en Chile y la región, para la psicóloga Carter, la efectividad en la reeducación ayuda a visualizar la importancia de trabajar con hombres. Esto, ya que la responsabilidad en casos de agresión recae únicamente en el agresor y es, por ende, en ellos donde se deben centrar los focos de atención. Pero para lograr el objetivo, la profesional fue enfática en señalar que “Las cifras de violencia pueden disminuir, pero deben haber cambios sociales relevantes desde la primera infancia”.

# Reeducando al hombre violento

En Villa Alemana se instalará el único centro de rehabilitación en la región enfocado para aquellos sujetos que violentaron a alguna mujer.